

## patrimoine

# Feu vert au Val de Flore, statu quo à Saint-Marc

**Bonne nouvelle : l'écrin de verdure de Saint-Pardoux-Soutiers ouvrira cet été au public, à l'inverse de la Commanderie des Antonins à Saint-Marc-la-Lande.**

**I**l y a maintenant trois mois, samedi 27 janvier 2024, le coup de tonnerre annoncé frappait la Gâtine : créée en 2000, la Maison du patrimoine cesse ses activités pour des raisons économiques. Un clap de fin « dans la peine, la colère et la rage » pour ses adhérents, alors inquiets du devenir de deux sites, fleurons du territoire et orphelins de la foule d'animations et de visites auparavant proposée : la Commanderie des Antonins de Saint-Marc-la-Lande, fief de l'association, et le Val de Flore, à Saint-Pardoux-Soutiers. « À court terme, il est difficile de prévoir une ouverture du Val de Flore », soufflait à l'époque Magalie Sauze, vice-présidente au tourisme à la communauté de communes du Val de Gâtine.



Après les Rendez-vous au jardin le dimanche 2 juin, le Val de Flore ouvrira ses portes du 1<sup>er</sup> juillet au 22 septembre 2024, avec les Journées européennes du patrimoine en conclusion. (Photo d'archives NR)

## « C'est du palliatif, on ne sait pas comment ce sera pour 2025 »

Mais le ciel s'est officiellement dégagé lors du conseil communautaire du mardi 23 avril, durant lequel les élus ont approuvé son ouverture estivale. « Un saisonnier va être engagé avec un contrat de 20 heures par semaine : le site sera ouvert, toujours gratuitement, du 1<sup>er</sup> juillet jusqu'au 22 septembre, du jeudi au dimanche de 15 h à 20 h en juillet et en août et de 14 h 30 à 19 h 30 en septembre », détaille l'élue, avant de revenir sur les coulisses de cette décision. « Plusieurs scénarios ont été évoqués mais fermer le Val de Flore aurait pu compromettre la suite, il aurait été difficile de redémarrer. »

Prudence toutefois quant à l'avenir : « C'est du palliatif, on ne sait pas comment ce sera pour 2025 », précise Magalie Sauze, satisfaite de permettre l'accès « à ce cadre de verdure agréable ». Second argument qui a pesé en la faveur du Val de Flore : il va devenir le second point d'accueil touristique du Val de Gâtine, avec le château de Coulonges-sur-l'Autize. Trois animations seront d'ores et déjà programmées : les Rendez-vous au jardin le dimanche 2 juin, une exposition photographique « Traversée sur le Thouet » portée par le SMVT (Syndicat mixte de la vallée du Thouet) du 5 juillet au 22 septembre – avec un vernissage le 17 juillet à 17 h – et, enfin, les Journées européennes du patrimoine samedi 21 et dimanche

22 septembre. Du côté de Saint-Marc-la-Lande, la grisaille enrobe toujours la Commanderie des Antonins et la collégiale : leurs portes resteront closes. « Nous allons reprendre une partie de l'activité culturelle mais nous n'avons pas les moyens de tout faire » ni d'ouvrir en continu au public, explique Pascal Olivier, maire du village aux 377 habitants. Le partenariat avec les Estivales d'Artenetra, festival itinérant de musique classique, a été reconduit avec un concert le dimanche 21 juillet à 17 h du Quatuor Bleu et Or (violons, alto et violoncelle) à la collégiale, tandis que les jardins de la Commanderie accueilleront le spectacle déambulatoire *Vies à vies* une semaine plus tard, samedi 27 juillet (17 h).

La mauvaise nouvelle de cette fermeture offre une opportunité. Celle de « lancer plus vite les études pour la restauration de la Commanderie, qui concernera la toiture, les menuiseries, l'électricité, ou encore le chauffage. Les derniers travaux datent de 1985, prolonge Pascal Olivier. Il y a eu un premier rendez-vous avec la Drac (Direction régionale des affaires culturelles), puis un autre avec le CAUE (Conseil d'architecture, d'urbanisme et de l'environnement) : on finalise désormais le document pour trouver un architecte du patrimoine ». Et dessiner le sillon d'un chantier qui s'annonce colossal. Une éclaircie annonciatrice d'un avenir radieux pour la Commanderie des Antonins ?

Maxime Chataigner